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全自由記述のまとめ（全て原文のまま掲載） 

 

維持管理する職員数を減らす。 

市職員の人件費を抑える 

財源の問題について。小諸市は何もないので福祉の町にして人を集めていくのがよいと思

います。 

年金から墓場まで。 

駅前に作ろうとしてる公園は今後ではなく、今の時点でもはや必要ないと思います。それよ

り駐車場が必要です。停車場ガーデンに隣接している公園もイベントでもない限りはほとん

ど人の姿がありません。小諸のように車で動き回らなければならない地域では駐車場は不可

欠です。駐車スペースがない事は、駅周辺が寂れていく大きな原因だと思います。駅周りにこ

れ以上公園があっても駐車場がなければ人は集まりません。ぜひ無駄な予算をつぎ込まない

ことを願います！ 

小諸市について理解できているかはよくわからないですが、他の市町村に比べて学校が古

すぎることはわかります。子供のいる家庭では市役所の建て替えより優先してほしいと思う

のでは？ただ、学校の建て替えにしても他のことをやるにしても、税金を上げることは今の我

が家の家庭事情からは納得いかない話になります。 

御代田町のように色々なスポーツができるサッカーグランドや野球・卓球などができる施

設があるといいと思います。（子供たちがのびのびと遊べる場所） 

予算の問題はあるが改善しなければならない施設がたくさんあると思う。市民の意見を聞

きながら、見直すべきところを改善してほしい。 

旧市街地に税金を使いすぎる。小諸市全体を良く見て旧市街地に重点を置くのは視点を変

えるべき。いつまでも過去の小諸市体制ではなく現状を良く検討してもらいたい。 

これからも住民の意見を十分に聞いてください。 

人口減少社会に向け利用頻度の少ない公共施設は削減し、インフラ施設も適切な維持管理

で利用していくといい。いよいよ小諸市も発想の転換が求められる時が来たと思われます。今

までを見直し今後に向け決断し実施されるべきと思います。 

市民の生命維持に関する設備管理は最優先でお願いしたいと思います。 

人も減少傾向にある中、無駄を省き必要最低限でいいと思う。見当違いの意見と承知で記し

ます。小諸駅の貧弱で粗末な佇まいにはいつもがっかりします。歴史の町にふさわしくないブ

リキをたたきつけたような建物。どうにかなりませんか？木を使って大手門とまではいかな

いまでも、もう少し風情のあるものにできませんか？現在は、まあ寂れている町はふさわしい

ですが！小諸駅に降り立って歴史の町を感じますか？もう一つこれも見当違いですが雪が降

り積もってもどうして除雪しないのでしょう。ほかの市町村は夜間でもいつでもすぐに除雪

車が出動して道路の安全を確保してくれます。国道はもちろん、県道でも必要に応じて町道で

も私道でも除雪しています。こういう人命の安全を守るお金を使って!!小諸だけですよ。１８

号でさえ除雪してなくて昼間はぐちゃぐちゃに雪が盛り上がり滑る。夜間はそれが突き上が

り凍りつく。朝から夜間でいつでも小諸の雪道は恐ろしい。事故でもあったら除雪しない小諸

市の責任ですよ。今年の冬はぜひやってください。やっているって？すぐにやらないし回数が

少ないんですよ！ 

通勤通学時間バス（以前のすみれ号みたいな）があったらよかったのにと思うことがある。 

人口減少や少子化が進む中で小学校の数が多いのでは？特定かつ少数の個人・団体しか利

用しない建物に再整備費用（税金）を多く使うのは好ましくない。高齢化が進んでいる中、今

の交通機関が便利とはとても言えない。線路沿いに住んでいる人の割合も少なく近隣に比べ

ると坂道が多いので、自転車・徒歩はかなりキツイ。子育て支援施設よりこれからは福祉施設

の再整備に力を入れてほしい。 



公共施設を良くしていくことは大事だと思います。しかし町の中心があまりにも汚いと思

います。駅前、相生町その他…。昔のような小諸市になったらいいなと思います。東京から来

たお客様が言ってました。小諸市は大好きだけど町が汚いと・・・ 

こもロッジの施設はどのように使われているのでしょうか?一日中使われているのかわかり

ません。また、そこに遊びに行けるのは車で送り迎えしてもらえる限られた少数の子供たちだ

けと思います。場合によっては１人で遊ぶことにもなってしまうので考えてほしいです。毎

日、午前午後と何人くらいの人が利用しているのでしょうか？小中学生も利用できるのでし

ょうか？ 

老朽化している施設は積極的に修繕してもらいたい。大型遊具のある公園を作ってもらい

たい。 

市役所の駐車場の不便なので改善していただきたい！2 か所の出口で混乱してしまうのは

一部の利用者だけでしょうか？自動ドアがガラスでない方が動くのが不自然すぎる（駐車場

入り口から市役所に出る出入り口）。市として市民の意見に本当に対応するのでしょうか？ 

野岸小学校と坂の上小学校は近すぎることと児童数も減少傾向にあるため、どちらかに統

合することを提案いたします。 

結婚し小諸市に引っ越してきました。まだ子供はいませんが今後子供を考えています。小諸

市が子供を育てやすい市になることを望みます。 

私が小諸市に移住して 3年。1年目、市役所（旧市役所）へ住民票の書類や選挙にて旧市役

所に行ったときの老朽化には心底驚愕したのを覚えています。それと同時に小諸市に対する

「寂れた」いうイメージがどうしても頭に焼き付いて今でも頭から離れません。せめて公共施

設くらいは老朽化の立て直しとまではいかなくても綺麗で清潔にしてほしいものです。 

新しくなった図書館はうれしいのですがもう少し本を増やしてほしいです。人気のある本

に関しては１冊を順番待ちしているといつ読めるかわかりません。何冊か用意してもいいと

思います。 

相生町や本町等にだいぶ税金が使われているとのこと。それによって税収が増えたのか？

無駄な税金は市民の血をただ吸っているだけのように思われる。もう少し柔軟性を持って小

諸の将来を考えていただきたい。１＋１＝２ではなく３にも４にもなりえる頭でやって下さ

い。市民の税金を増やしてやることなら私でもできます。誰でもできます。知識と経験の上に

知恵があります。 

公共施設では近隣の市町村で利用できるものはそうすべきだと思います。インフラ施設で

は順位を決めて（公明正大で）できるだけ財政と折り合いを整備しなければならない。１か所

毎について資金の不足をどうするか話し合う。予備費もあるのでしょうが最低限を決め思い

切って整備に充てる。何も知らないのに生意気で申し訳ないのですが上下水道については「水

道料」として徴収されていますがその中に償却引当金のようなものは入っていることはない

と思いますが。よくわかりませんがもし不足なのであれば水道料の値上げは（引当金含め）は

やむを得ないと思います。 

市役所の中の案内板がよくわからない。職員の人かわからない（聞くことができない）もっ

とにこやかに対応してほしい。 

市営等に例えば小山美術館、遊園地等に勤める従業員の人数を少なくする件について考え

てください。 

現在、市では小諸駅前を中心としたコンパクトシティ化を進めているが人は移入してきて

るのか？人口増が著しいのは東部の佐久市隣接地で平坦でＩＣが２か所、新幹線にも近く非

常に魅力的である。これに対応した施策が見えない。今後人口減で地域として限界になる集落

がでてきてると思うが人をより低コストでサービスできる地域への移動を勧める方法の検討

を早く進めるべきと思う。要は高コストな地域集落の消滅である。非常に苦痛を伴うが必要で

ある。 

後期高齢になりました。これからは福祉施設に力を入れていただきたいと思います。 



全ては税収を高めることでクリアー、税収を上げる努力にかけている。お金がないからとい

う理由を前提にしてはいけない。アイデアが貧困であり発想力がなさすぎる。不要な市有地＆

本当に必要な緑地など以外の処分、市職員の頭が固い。条例前提にとらわれず柔軟に発想の転

換。市民の発想力を（とんでもないようなアイデア？）（実行不可能なアイデア）まず真剣に

考えられる職員、発想、市民活用、有識者だけが知識人ではありません。市職員だけがアイデ

アマンではありません。市議会議員の老人にホリエモンのような発想ができますか？ 

７つの基本方針に賛成です。民間のノウハウで無駄がなくなるのであればいいが、民間のよ

うに損得勘定だけで判断されては公共性から見て問題なのではないか。 

もっと新しいことにチャレンジすべき。増やすか減らすか税金上げるかではなく内容を見

直して魅力のある施設にすることは大事なのでは？もって一般企業がしている努力をするべ

き。市役所職員でもサービス業のつもりで市民は「客」、税収は「対価」と思って小諸市とい

う「会社」を大きくしてほしい。 

公共施設は利用者側が利用しやすいシステムに利用者側の立場に立って考えてほしい。 

係員の意識向上を希望します。適切な人員数を。 

老人施設を増やしてほしいです。 

福祉が充実しすぎると家族は崩壊していくと思います。子供や若い世代が使う施設を充実

させれば必ず次の時代を担う世帯が安心して定住すると思います。今回、図書館併設の市役所

で町の中心に中高生が集うようになり、その送迎をする親御さんも集っています。とてもよか

ったと思います。人の流れができる施設をぜひ見直してほしいです。また、少人数で古い危な

い保育園は統合して新しく１つにまとめてほしいと感じました。野岸小と坂の上小もあんな

側で２つもいるのか？いろいろ見直しが進んでるようでありがたいです。 

少子化・・・今後の児童数の推移を検討の上、教育機関の統合 

高齢化・・・公共の福祉施設の増設 

観光客、高齢者、子供に優しく利用歩きやすい駅、市街地の街づくりを早期に見直してもら

いたい（アーケード、緑化、ベンチ等休憩場所の増設） 

 健全な税収の安定増加には公共施設、公共事業サービスの在り方が影響するということを

踏まえて短絡的な考えは持たないでもらいたい 

 自治体と民間の協力は重要だと思います。また専門家の意見・考えも取り入れてください。 

小諸市が衰退している今、それぞれの利益を最優先にせず、理解と協力が大切かと。 

将来へ繋がる投資をしてください。 

人口が今後減り過疎化しても基本的な（下水道など）ものをしっかりして住みやすい場所を

作っておけば人はまた寄ってくると思う。新しい商業施設や新幹線の駅がなくてよかったと

思える時が来る。自然がたくさんあり情緒溢れ人の心は優しい素敵知的 綺麗な場所づくり

に力を入れる。古臭さを残したお洒落な街づくりの話し合いをお願いします。 

 市役所と病院の併設は反対でした。両施設の事業内容にギャップがありすぎです！新型イ

ンフルエンザ、サーズ etc.流行したら市役所がフリーズしそうです。緊急時に交通マヒした

ら救急車が入ってこれなかったら…いろいろ考えると怖いです 

 小諸のお祭りも伝統あるものでにぎやかに楽しみたいですが、重篤な病人の方々もいるの

で静かにしてもらいたいですし楽しくしているときに救急車が入ってくるとか… 

 各々の立場においての役割が滞ることなくスムーズにどんな事態においても各々に迷惑を

かけることない対策を考えてください！！ 

小諸市はほかの市町村と比べると魅力がないです。アイデアがいまいちだしまとまりがな

いです→センスがない！ 

 若い人からお年寄りまで考えるとどうにもならないのかもしれませんが、世の中からおい

て行かれた市にしか見えません!!どうにかしてほしいです。 

現在の財政状況を考えれば見直すべき点はほかにもあるのではないかと、感じます。今後の

人口減少が確実ならば小諸市をより住みやすい市になるよう税金を使ってください。 



私は学生なので、図書館を良く利用しています。以前の図書館よりも学習スペースが広く、

個人ごとに仕切られていて、とても利用しやすく助かっています。私の友達もわざわざ他市か

ら図書館目当てで来ています。もっと図書館周辺に学生でも利用しやすいカフェか飲食店を

建ててもらいたいなと思ったこともあります。お昼時など混雑するから出来るだけ、食べ物関

連のお店があったら助かります。 

総人口の減少が想定されている中でいかに公共施設が有効活用されるかは市民全体で考え

なければならない課題といえます。 

 小諸市という 1 つの市のみにとらわれず隣接する佐久市や東御市と共有できる施設建設、

利用について検討はできないでしょうか。 

 今後、高齢化社会になり福祉面への予算の増加は必要なので公共施設新設への予算配分は

なるべく減らすべきと考えます。 

基本方針の順守で簡単に変更はしないで 

人口が減少していくと思われる中での施設の維持は難しい面も出てくると思います。以前、

自校給食の勉強会に参加させていただき、維持していくことは大変なんだなあと思った反面、

豊かな地産地消で育っていく子供たちのために存続してほしいと意見を出させていただきま

した。小諸市にいてよかった。Ｕターンしてきてよかったと思われる市になってほしいです。

大変だと思いますが、是非頑張ってほしいです。 

プールなどは近隣の市にあるので早急にやめる。 

古い野球場は整地し売却する。 

老朽化（コンクリート）の建物は撤去し、使用できる物は耐震化をする。新設する建物は木

造で建てればよいと思います。 

特に考えたことがない分野です。これからたえず検討しながら、現時点でのベストの方法を

考え取り組んでいかなくてはならないと思っています。財政的に厳しい場合は知恵と人力を

持ちよって解決しなくてはならない分野が出てくると思いますし、解決できる点もあるかと

思います。お金がないなら人の力を持ちより工夫すればよいです！ 

少子高齢化の進む今、公共施設に限らず市政のさまざまな面で市民は真剣に考えなければ

ならない。市民にそういう意識を目覚めさせるために小諸市は何をどうすべきか。ただ金がか

かると言っていてもダメ。大切な税金を大切に使ってほしい。例えば今、あちこちで話題にな

っている「議員の政務調査費」のようなものをも含めて…どうしても必要なものはある程度金

をかけても仕方ないが「あまり使われないものはなくしてもらう」とはいってもそれを使う人

がどんな立場の人か（体の不自由な人等）も考える必要がある。（少数でも大切） 

 全ての人に満足とはいかない。それを市民に理解してもらえるような行政をおこなってほ

しい。私事ながらどこにあって何をする施設なのか知らない。施設があって市政に関心を寄せ

ていないのかなーと思った。 

・やすらぎ会館 

・栽培施設 

・農産物加工施設 

・西小諸活性化施設 

・デイサービスあさま（これは市の施設？）  など 

小諸市は老朽化が目立つが新しく施設を増やす必要なないと思う。使用していない建物が

多いから人が利用できるようなお店や施設などに再生を図っていけたらいいと思う。 

横の連絡をとりながら無駄な経費を抑えて先を見た施設の在り方を検討してください。人

口減少の対応、県内外から小諸市に移住、働き場所の提案、都会に小諸市のＰＲ 

今までに何度か公営住宅への引っ越しを検討したがあまりに古く衛生面でも不安を感じた

ので断念しました。賃料がいくら安いといってもあれでは住みたいと思いません。建てなおし

を強く希望します。 

日曜祝日に子供を遊ばせられる無料の施設を作って欲しい。公園だけだと天候に左右される

ので困っています。 

おおむねは基本方針に沿ってやっていただければよろしいと思います。 



「小諸市は市役所のみ立派なものを建てて他の施設はどんどんみすぼらしくなっていく」

と言われないよう配慮すべし。 

東北の被災地を見るべし。 

８ページ・９ページの活字が小さすぎ、読みにくかったです。１２ページのように大きく読

みやすく今後お願いしたいと思います。 

 大手門大塚様の所を現在駐車場として利用させていただいています。ぜひあの様な駐車場

が必要かと思います。公園はこれ以上いらないのでは？ 

民間からの意見等を積極的に取り入れて効率よく低費用で改善されることを願います。 

老朽化が進んでいることと人口減少していることは避けられないことであり、限られた財

源で計画的に実施することやほかのことについても節約をしないと自治体が「つぶれる」 

必要な施設のみを機能的に整備してほかの施設の縮減を望みます。 

高齢者も利用しやすいように駐車しやすいスペースを増やしてください。（入口の近くに） 

設備の老朽化が不安なので対策をお願いします。 

活力ある小諸を期待しています。行政の力にも期待しますが民間企業や商店、飲食店などの

成長も必要だと思います。小諸ならではの観光資源、農産物、人脈などを生かして魅力を生み

出せる街にしてほしいと思います。そのための公共施設、インフラ施設をお願いしたい。 

現在、市内の公共保育園、小・中学校の給食調理員（栄養士除く）は、学校等が休みが多く

ても（春・夏・冬休み）正職員の方は給料・ボーナスが完全補償されています。休日は年間約

半分近くあります。将来的に児童・生徒が減少していく現状を考えると民間委託するのも一つ

の案だと思います。ちなみにわたくしの妻も民間企業の食堂に勤めましたが、自給 800～850

円でした。しかも完全パートでボーナス等一切なしです。 

今後継続していく必要のある施設を決定するのは、利用状況だけでなく多方面から考えて

おこなうべきだと思います。きちんと考えておこなってもらいたいと思います。 

市外から来た者にとって、市役所がとても分かりにくいです。大通りから曲がる所がいつも

迷います。「←市役所」のような看板があったらと思います。 

「問７」での「サービス水準」についてですが、結果を集計された後は質問項目の満足度や

不満に対してどんなことに満足を感じどのような状況に不満を感じているかの調査をしてい

ただきたいと思います。形式だけのアンケートにならないように。問題点を明記し対策や対応

がとれるようにしていただきたいと思います。アンケート用紙の 1 ページにありましたが、

「この総合管理計画は将来に渡り～ 公共施設等の長期的な維持管理や運営方法に関する方

針を定めるものです」とありましたので良い方向性が出せるように内容をさらに掘り下げて

ほしいと思います。 

よくわかりませんが小諸には直売所が分散していると思います。せっかくの高原野菜がと

れるのに買いに行くのも分散しているので、近くのスーパーに行ってしまいます。一か所にま

とめて施設があれば大勢人が集まって小諸も賑やかになると思います。ぜひそういう施設を

作ってください。 

多くの施設がバラバラにあるため、非常に使いにくい。田舎政治の最もたるものと思う。コ

ンパクトシティの構想に則って整備しつつ、ある程度のサテライト的に周辺地区も見直して

いく。あの施設はあっち、この施設はこっち、では使用しにくいこと極まりない。 

 市の存続には若手世帯の呼び込みは必須。老世代の意見もあろうが、そこは少しこらえてい

ただき、若者が住みたい、住みやすい街づくりを優先するべきである。 

 せっかく「駅・市役所・図書館・総合病院」がくっついたのでこれを何とか足がかりにして

ほしい。コンビニの 1つもない駅前は悲しい。 

分散してなければならないもの、集約できるものを見極めて財政規模に合った施設数にす

る。 

上水道施設でカルキが少ない水にしてほしい。皮膚の弱い人には大変で小諸に来てから肌

荒れがひどく困っている人が多い。 

 水回りの修理が多く家計に負担がかかってしまうので水道代が少しくらいの上がってもい

いので何とかしてほしい。 



本当に必要ない施設は廃止にして、なるべく現状を保っていくのが理想だと思います。あ

と、施設とは関係ないですが、小諸の中心街へ気軽に行けるような路面電車（バス・タクシー

じゃないやつ）を山からでも行けるように小諸全域にしてほしいです！小諸だけにしかない

アートのようなものを作ってくれると観光に来て下さった方も楽しめると思うのでぜひ！作

って欲しいです！ 

将来のことを考えて公共施設を作って欲しいです。学校の施設も震災の時の避難所として

使えるような工夫など考えてもらえれば安心です。 

意見ではありませんが、自営業のためスーパーの買い物くらいでほとんど利用していませ

ん。文化センター、旧保健センター月 2回くらい利用する程度です。 

 時間にゆとりが出てきましたが、家の中の仕事雑用に追われ家族も多く（7 人）、一日が終

わってしまいます。協力できなくて申し訳ありません。住みやすい市だと思っています。 

小中学校の校舎問題があるが、命に直接かかわる通学路に 1番の問題がある。 

・東中の生徒の自転車道 

・美南ヶ丘小学校のアクセス道路が狭すぎる 

子供たちが使える施設を増やしてほしいです。南城プールもこれから遊ぶ子供たちのため

に直してほしいです。 

 本当に何が今必要なのかを考えてほしい。人のいない公園に意味があるの？ 

立派な市役所は必要でしたか?郵便局前の公園必要でしたか?いくら建物が立派でも働いて

る人がねー 

市民が本当に必要としている施設を望みます。市役所より先に学校でしょう。 

総合体育館やその隣にあるゲートボール場は利用している人がいるのか？もったいない！ 

公園らしき場所が最近多くなり維持費がかかりすぎるようになるのでは？ 

公民館など利用者にとっては 2 階が多く年寄りにはきつくなり建て替えしないと利用でき

なくなっている。 

小生、サラリーマン生活をすでに終え、年金生活に入っています。小泉新市長は動きが早そ

うで大いに期待しています。ぜひ古い殻を破って「小諸の活性化」をお願いします。 

 小諸の魅力を引き出すような駅中心だけでなく「近隣の市町村とギブ＆テイク」で公共施設

やインフラ整備をしていってほしい。小諸市だけで見栄を張っていてはだめ！どんどん取り

残されると考えます。 

・年金で利用できる老人施設 

・厚生病院の医師の確保 

民間事業者の力というが、市役所の職員が力をつけなければ筋道はつけられない。民間への

丸投げはよくない。（停車場ガーデンが本陣など一人の人にお金が流れすぎではないか。ワン

マン化して市民に開かれていない印象） 

 職員がもう少し入って補助金でやっている内容を精査する必要を感じている。 

・税金を上げることによって市役所の人の給料が上がると思うのでそれはやめてほしい 

・駅前の付近で電車を待つときとかに休める場所が欲しいです 

・小諸駅を綺麗にしてほしい。駅の近くにコンビニがあれば、より便利だと思う。タバコを吸

う場所を考えてほしいです 

現在、南城プールの５０ｍ競泳用プールが使用停止でそのままになっています。水が溜まり

夏は蚊の大量発生源になっている現状です。早急な対策をしてほしいと思います。 

今こそ地方が本当の自治を掴み取る時だと思う。それは地方が自分で考え、自分で行動する

意思を失ったからだろう。 

 立ち上がれ！自分で考えよ！指導力を発揮して地域の未来を設計せよ 



公共施設は市民生活に欠かせないものやインフラ施設も大切なことですが、自分にかかわ

りの少ないところと目が向かないものだと思いました。しかし、大事な税金なので無駄な使わ

れ方はしてほしくないと思いました。デザインよりも維持管理の面からもシンプルなもので

よいと感じています。数ある公園よりも遊園地のような人が集まり収益の上がる施設は作れ

ないでしょうか？４０～５０年の間に市民の生活も変わり必要だった施設の在り方も変わっ

てきているはずなので、本当に必要と思われるものを時代の流れとともに作っていってくだ

さい。 

町屋館やあぐりの湯を月一回程度使う以外用事がなく毎日忙しい日々なのに利用する機会

がありません。孫が小さいので保育園や学校は残って欲しいですし、農産物加工施設は地元の

者を加工して製品にすることで収入になり雇用が生まれればと思います。公営住宅には入っ

たことはありませんが建物の棟数は多いですが、住民の方はどうお考えでしょう。今、危惧し

ていることは近くの小学校の人数が少ないことです。できれば今の場所に。他と共有したとし

ても。 

今まで通りのことが通らなくなってきた世の中だと思います。色々と変わるチャンスだと

思いますので、大変だとは思いますが期待しますので頑張って下さい 

インフラ施設（おもに道路） 

周辺の道路、現状的にはひどすぎる。でこぼこ、いずれは何とかなるのでしょうか？ 

小諸市の下水道事業ですでに更新を必要とされる地域も生じてきている。基幹本線もバイ

パス等の開通により布設替えにより、かなり効率的に延長の短縮を図れる地域もある。総体的

に配管系統の見直しにより効率の良い事業展開をする必要がある。 

人口減少するのは国でも認めている中、施設の統廃合、費用の削減に重きを置き、税金増に

ならないよう、教育や福祉に力を入れてもらいたい。 

どんないい施設があっても車が通れなかったり高齢になったりするとその場所まで行かれ

ません。近くの公民館、小・中学校を利用し、利用が少ない施設は廃止し、新しい箱ものは作

らない。少しでも人口を増やす取り組みをされた方がいいかと思います。 

維持管理は大変だと思いますができれば余り減らしてほしくない。 

小諸の有益な観光資源について住民、住民以外も知らなすぎ。市のＰＲが不足していること

が最大の理由。現在、真田丸で上田があれだけ観光やＰＲに力を入れているのにも関わらず小

諸市のスタンスは住民に何も伝わってこない。年寄に任せている封建的もインフラも何も変

わらないと思います。小諸はこのままでは死にます。 

今の小諸市に何も感じない。何もないから遊べないし、どんどん不便になっていく気がしま

す。若い人の意見も取り入れて市の活性化をするべきだと思います。コンパクトシティ＝ほか

の市町村の人の流れをなくしてただ市が小さくなっているだけで意味がない。 

Ｐ２の分類別保有建物棟数を見ると、公営住宅は多いのに福祉施設は少ない。というのはな

ぜでしょうか？一貫性のない公共施設等を作り続けた結果だと思います。子育て重視でいく

のか?老後も安心して暮らせる市にするのか？そのために必要な整備をすることを強く希望し

ます。中途半端な目的での整備はやめていただきたい。 

公共施設は市民の物という意識が運営者に必要かと思います。民間のサービス技術を導入

してサービスの質を向上してほしい。 

・一部の施設、例えば停車場ガーデンは客を客とも思わない。接客態度で私物化してました。 

・美術館は企画を見直し集客アップに力を入れてほしい。小諸市がどういう方向にいくのか全

体像を示してください。（プロに依頼する等して） 

・市役所の駐車場は作り直すべき。所内のサインは通路から見えるように作り直す。 

・御牧が原の水道本管を増やすべき。 

・文化センター、公民館の池を駐車場にすべき。 

・保育園、福祉施設は民間にまかせる。 

・動物園、遊園地は採算が取れなくても維持、整備する。 

おおむね良いかと思います。既存の施設等の活用の仕方等を再度検討して無駄のないあり

方を目指してほしいです。 



福祉施設での職員の認識の甘さ、入所の大切なものをなくしても平然としている。ふてぶて

しさ、決して自分たちが犯した過ちを入所者をその家族には連絡してきて謝らない。部屋の掃

除、ベッドの下等を一度抜き打ちで見に行かれたらどうですか？埃ですごい。職員の暴言に態

度の悪さ、管理責任者ばかり注意しても市の福祉あるいは市長さんから直接その場へ行きそ

の目に現場をご覧ください。 

高齢化が進むにつれて交通の便等について今後検討していただき、住みよい小諸になれば

と思います。 

特になし（住みよい小諸市、発展途上の気流に乗るには何をすべきなのかを考えるべき） 

稼働率を利便性を考え、利用者数を増やし無駄のない施設にしていくべきだと思う。人口増

加を目指し魅力ある小諸市にし、経済効果のある施設も必要だと思います。 

南城公園の老朽化がひどすぎる。懐古園駐車場は市民は無料にしてほしい。ごみ焼却場への

持込が有料なのは粗大ごみだけにしてほしい。（燃えるゴミ、燃えないゴミは袋に入れてるの

だから２重徴収では？） 

佐久市との連携強化、都心へのスムーズな交通手段に力を入れ、移住者の増加を図る。子育て

にも力を入れること。 

小諸・佐久平周辺の自然環境の四季折々の豊かさをもっと全国・世界にアピールして、観光、

若い世代の移住や企業（ＩＴ関係）の誘致に力を入れない限り、地方の将来はあり得ないと思

います。それには、市の職員の人材が一番重要ではないかと。もっと１人１人の時間を大切に

考え将来の在り方に時間を使いたいと。難しい書類をもっと単純にして、１人１日３０分でも

考える時間ができれば、一企業としてはすごい力になると思いますがいかがでしょう。（３０

分×職員の数） 

私は滝原に住んでいますが、避難場所が水明小学校のため、遠すぎて非難ができないのが現

状です。地区に避難できる場所の設置とコミュニティセンター、および直売所を兼ねた施設を

要望します。また、空き家が増えています。その対応をお願いします。・公民連携についても

高齢化が進み、若者に負担がかかりすぎないような配慮が必要だと思います。 

年齢を考えたら先が心細くなってきている昨今です。安心して暮らしていける小諸になり

ますよう願っています。 

総合管理計画におおむね賛成です。費用ができるだけかからないようお願いします。 

福祉、教育、子育て支援は欠かせないものなので、そこは重点を置いていただきたい。住み

やすい市となれば住民も増えるのでは。 

市民交流センターを利用するたびにパスワードをその都度取り直すのは面倒です。Wi-Fiを

もっと使いやすくしてください。 

将来の人口減少に伴い、老朽化する施設の見直しは大切であり、思い切った改革が必要だと

思います。財政の確保も難しいですね。他県では魅力あるふるさと納税で事業等に利用してい

るところもあるようです。小諸市でもそのような財源が入ってくるといいものですが… 

ごみの施設は公共にしないと、一部の業者ではいけないと思います。 

私は１０代であるが小諸にどのような施設があるかよく知らないのが現実である。知ろう

としていないこともあるが、若者に知られていないことが現実である。だからこそ、どのよう

な施設があり、どのような役割をしていて、いくつあるのかということを広めることが必要な

のではないかと、アンケートを書いて思いました。 

野岸小学校の耐震問題について、これからの将来ある子供たちの命にかかわる大変な問題

のはずなのに、責任の所在がどうしてはっきりしないのか。建て替えをすればいいということ

ではないと思う。今後事実を明らかにすべきだと思う。 

無駄のない削減。小諸市として人口が減っているから…ではなくどうやって増やすかも考

えてほしい。 

・市役所の駐車場（地下）が利用しづらいです。 

・文化センターは地元の演奏にとても大切だと思います。（残してほしい） 

・空きの目立つ公営住宅を見直す 



高齢化が進み人口も減少していくので、一つの建物の中にまとめられるものはまとめるよ

うに、相乗りタクシー等を利用して高齢者も行かれるようになれば利用することもできると

思います。 

野岸小学校の耐震工事に関してなぜやっていないのにやったことになっているのか？また、

工事費用はどうなったのか早急に明らかにしてほしい。 

教育施設（小学校）の統廃合を積極的に進めてほしい。 

非常に困難な状況ですがよろしくお願いします。 

南城公園の芝生広場は日影がないため、暑く、利用するのに不便。子供たちを遊ばせること

ができない！樹木等を植えて誰でも行けるように考えてほしい。「宝の持ち腐れ」だと思いま

す。 

難しい課題だと思いますが、良い方向に向かえるよう頑張ってください。多少の犠牲は市民

も納得の上だと思います。 

プールが直ればいいと思います。他地区にもプールがあるけれど公園なども近くにあり、あ

のまま古くなり使えないところが増えていくのは残念です。土日、室内が自由に使えるところ

があると、子持ちにはうれしいです。 

 利用者が少ないからと数字だけですぐ廃止にするのは賛成できないが、賃貸にしたり利用

方法を変えたりして、オープンな場所が増えたらと思う。 

アンケートの意味が理解できない。これを機に何をどうしたいのか？何をどうしたいのか？

何を求めているのか？分かりずらいアンケートでした。 

人口の減少にさらに高齢化するので市民に優しい市政をお願いします 

何が一番必要なのか、必要でないのか、よく考え、市民の声もしっかり聴き、皆が損をしな

いようにしてほしい。寂れた市でいてほしくない。 

むやみに公共施設を整備しろとは言わないが現在の小学校がひどすぎる。暑すぎる教室、雨

漏りでかびた天井、コウモリの巣になった体育館、門がないのでいつでもだれでも出入りでき

てしまう学校。大きな事故・事件がないと対応してくれませんよね。小諸市には何も期待して

ません。 

現状維持だけでなく、少しでも改善するためにどうすればいいのかというスタンスで不要

なものをスクラップ・統合しつつ、新しいものを作っていくという考えで、ただ衰退していく

のをそのままにしないでほしいです。 

人権センターの利用、今まで通り人数制限なしにして使用させてほしい。今年度申し込み制

限ありでした。二階の場所、広いので希望者に利用させてほしい。 

教育、上下水道、橋梁等をメインに考えていけばいいと思う。市の人口が減少していくなら

子育てしやすい市を目指して、レジャー施設等は上田・佐久へ行ってもらうでもいいと思う。

住宅街の公園くらいは必要だと思う。 

愛乗りくんではなく、定期的に運行するバス（千曲バス）を増やし小諸市及び、他市町村か

らの通勤をバスにて運行し、市内にくる個人自家用車（通勤のため）を少なくし、渋滞をなく

し、ほかの産業の活性化をしていく必要があると思います。 

・人口増 

・小諸に行きたくなる魅力の発信 

 上記についてのノウハウは職員だけでは無理がある 

・体育館については使いづらい→一般市民、一人でもいいはず。 

 また今日だけ家族で使いたい等気軽に使いたい 

・さまざまな施設で、「あれはだめ、これもだめ」多すぎ！だめなものはニーズがあるという

考えがサービスですよ。みなさん何か勘違いしている。考えが当たり前になっている。 

実際に利用していないのでよくわからないところが多い。市民生活が安心安全にできれば

よいと思う。生きていくということは大変なことです。 

平成２８年５月に神奈川県より転入してきましたが、道路がボロすぎる。補修すべき！ 

もう少し長く住んでいけば、状況が見えてくるだろうが、まだ日が浅いため不明な事ばかり。

ただ、転入者に対して不親切な市町村の印象を受けています。長野県に転入てきたことを少々

後悔しつつあり… 



命に欠かせない安全な水をお願いします。 

公共施設について、あちらこちらに分散するのではなく、子供から高齢者まで目的ごとにま

とまった場所にある方が便利なのではないかと思います。（たとえば子供用プールと高齢者用

プールと風呂などの水を使用するものなど） 

野岸小学校の耐震性など問題になっています。市内に小学校５校は多すぎと思います。野岸

小も含め統合ということも視野に入れ検討すべきかと思います。学校施設１つを維持するこ

とは大変なこと。１つをなくしその分他校の予算にあて、充実することの方が子供たちのため

にもなるように思えます。地元の考えもあるでしょうが長い目を持って検討することが大切

かと考えます。 

今の公共施設は市の下にあったり上にあったりで町中にないので、町中に作ると人々が集

まるけれど今の小諸市内では歩いている人を見かけない。まるで夕張の二の舞になるのでは

と心配です。もっと市内に集まるようにしてほしいものです。 

住民の意見を良く聞いて見直すところは見直してもらいたいです。 

高原美術館に勤務する男性職員は長く同じところで勤務しており企画展示等に全く例年と

同じことの繰り返しで魅力ある企画がなく暗い。自分の好みで判断することなく市民の感情

を大切にすることを望む。同じ勤務場所で勤務させている市の人事にも不満である。早く転任

させることである。これはどの部署においても同じである。 

・東京都の小池知事のように人件費の削減により財政に振り分ける必要もあると思います。 

・観光客誘致、移住者増加を目指した政策にも力を入れてほしい。そのために必要な施策やイ

ンフラ施設の整備をしてほしい。 

シャッター通りの相生町、少し町並みを整備しただけの本町、観光客が立ち寄る魅力のある

店の出店を望みます。市役所の工事が始まる前に商工会の建物が出来上がりましたが独自の

駐車場がないのですか？郵便局の駐車場がいつもいっぱいなので駐車場がほしいです。 

今回の野岸小、運動場は非常に無駄だし他のやり方があったはずだと思います。きっと他に

も公共施設の改善点はあると思います。税金の使い方はよくないと思う。税金を使って治すと

ころはほかにもあるし、きちんと見直していただきたい。 

・利用頻度の少ない施設、利用者が少ない施設等は統廃合をしてほしい。 

・公園を多くしてほしい（災害時に役立てるような作りで） 

公共施設やほかの所、利用したいのですが、前はすみれ号１００円でしたが今は３００円。

年金生活者には大変です。市民文化センターへは参加したいと思うけど車と免許がないので、

勉強会へなかなか行けません。今は市役所に交流センターができてとてもありがたいと思っ

ています。交流センターへ行くために小諸の坂を歩くことで健康にもいいし、医者いらずで

す。財のない小諸でもそれなりに無駄を省いてみんなで力を合わせればできると思います。係

のみなさん、大変でしょうが頑張ってください。 

公園を作っても遊具がない公園ばかりで子供が遊べない。もっと子育てしやすい環境にし

てほしい。高齢者が多いので若い家族が小諸市に移住してくれるような魅力的な手当など対

策を考えた方がいいと思います。 

７月の平日孫たちを連れて懐古園の遊園地に初めて行きました。お客は私たち家族３人だ

けの貸切状態で、ちょっとさびしかったです。夏の暑い盛りということでお客さんも外出を控

えたこともあるかもしれません。 行楽のシーズンになればお客さんの出足もよくにぎわう

のでしょうか。年間利用者数は市の広報か何かに載るのでしょうか。なお、係の方たちはとて

も優しく親切でありがたかったです。 

４年前交通事故にあい両足骨折のため障害者になり民間の施設でのリハビリを家族の協力

のもと、続けていますが、これから先のことを考えると送迎の面での不安があります。日常生

活を送る上での不安は病院通い、買い物、プール通い等車が必要になり、送迎かどこかにお願

いできないか、介護認定が受けられれば人の不便を感じています。 

公営住宅の縮小廃止。廃墟の撤去。公園の整備がずさん。市内巡回バスの増便 



小諸市の公共施設は長期的な視点に立って建設されていないため、施設が点在しているの

が実態である。こうした点在により利用者は施設の存在を知らなかったり、知っていても利用

するのに不便な場所に建設されている施設が多い。今後の再整備にあたってできるだけ便利

な場所にまとめてほしい。（東御市のように） 

数字だけではなく人々の暮らしぶりを良く考え精査したうえで進めてください。 

文科系施設やスポーツ系施設は部分的な改修をするだけでもかなり利用しやすくなると思

います。市役所・図書館は新しくなってとてもいいです。まだあまり利用しておりませんが、

ぜひ利用したいと思っています。駐車場がきちんと整備されているのも大変ありがたいです。 

市民主体の真の市政実現にしてほしい。市政のハード面だけではなくソフト面にも最大限

の効率で運営できる体制を構築してほしい。もっと民間の意見を取り入れて無駄のない真の

行政を進めてほしい。 

「絵に描いた餅」ではなく実行力を発揮すべき！ 

北町の小諸田町教室付近の下水のふたの工事が１年延びて今年度におこなうということだ

が、通学路の安全対策のためにも早急に工事をしてほしい！ 

・子供たちが夢を持ち、将来小諸で活躍できるような未来になればいいと思います。 

・１０代、２０代が興味を持ち、集まってくるような公共施設がもっとあればいいと思いま

す。 

・イオンやアリオのような大型デパートができたらいいと思います 

若い人たちが住みたいと思えるよう少しでも若い人たちが増えて活気ある市になるよう、

新しく建てた施設が人口の減少で無駄になってしまわないよう、お願いします。小諸市が活気

ある市になれるよう、アドバイスいただける方（民間の方でも）の力を借りて何とか小諸市の

未来が豊かになるよう守ってほしいです。 

テレビ等で見ますが若い人たちが子育てしながら、住みやすくするような小諸であってほ

しいと思います。老人が多いと思いますが、子供たちがここに住みたいと思えるようにお願い

します。 

全てスマホやインターネットで登録できるようにしてほしいです。いつまでも手続き・登録

を手書きで行うようなアナログ的な方法をとるのは近代社会において時代遅れもいいところ

だと思います。 

住みやすい小諸になることを願っています。 

利用の少ないものは作らない。廃止すべき。 

店の前に車を停めている人が多い。歩行者にとってはとても歩きづらく困惑している。道路

の状況を考えてほしい。（駐車場を増やすとか…） 

富士見平に住んでいます。犬・猫に悩まされています。市へお願いしましたが変わりません。

他から来ている車・バイクの音など生活するのに我慢しています。 

・インフラはライフラインであるから、災害対応力のある設備の充実を行う。 

・財政難の状況はずーーっと前からわかっていたはず。人口減少が最大の原因。その根本的な

ところを何とかしない限り、この状況は解決しないと思う（今はその場しのぎの対応しかして

いない）。今まで市・行政・市議会は何をしていたのか。小諸市に若い世代を定住させること

を最優先に行うべきである。日本中どこも同じという言い訳は聞きたくない。行政の長・市民

の代表として責任と義務を遂行してほしい。何度アンケートとったり会議を開いても同じで

す。 

必要な施設や魅力ある施設にはお金をかけ、他市町村からも人が集まるような工夫をすべ

きである。 

コンパクトシティで民間に任せるときは任せ、民間に活躍の場を増やすといいと思います。 

無駄にお金を使うのではなく、知恵や運営の工夫、住民へのＰＲによって活用を図るべきだ

と思います。 

前からずーっと思っていたのですが。公共施設は２，３個同じ場所に作って欲しい。使用す

る側として便利であり迷わず行くことができる。 



限られた財源の中で、利益追求とサービスのバランスをとることはとても難しいと思いま

す。多少の不満はあっても納得できる理由があれば、安心して運営をお願いできますので、市

民から不信感を抱かれない行政をこれからもお願いします。 

現在あるインフラ施設の適切な維持管理の実施は切に願っております。 

市役所に駐車場ができ、以前よりは車で行きやすくなったが、使い勝手が非常に悪い。青空

駐車場が必要だと思う。（時間にとらわれない） 

上水道の本管が地域によっては老朽化が進んでおり、水質に影響が出ていると思います。市

の成長は市民の健康により支えられておりますので古いものを取り換える必要があると思い

ます。 

今後小諸市も人口が減っていくかと思われますが、住みよい街づくりを目指していただき

たいです。 

公共施設（糠塚園、野岸の丘、文化センター等）小諸は場所が点々としていて不便だから利

用しにくい。 

卓球などができる施設があればいいと思います。 

個人的に利用することはありませんが、気楽に行けるような施設があればいいかな？ 

体が不自由な人にも声掛けがあるといいな、と思います。 

療養中の家族の分も含めて、私が手続きをするために市役所へ行くのですが、駐車場はいつ

もいっぱいなので、高齢者はとても疲れると思います。図書館に行きたくても遠いのでいけま

せん。福祉のことなどもサービスを受けるひとの立場になって考えてほしいです。 

災害時は学校や集会所などが避難場所になるので、しっかりと管理・修繕してもらいたい。

避難したときにすぐ壊れるような建物なのかは住民にはわからないので、そのような施設は

感染病など衛生面でのトラブルも考慮してお金や手をかけて空調の整備・水の確保しておく

のも大切だと思います。 

施設の必要性を多い・少ないというとらえ方だけで判断することに疑問を感じます。利用者

が少なくてもその人たちにとってはなくてはならない設備かもしれません。みんなが共通に

便利に使え、他の市町村から見ていても今までとは違う印象を与えられるような公共施設を

整備することで市民の増加も期待できるのでは？小諸市の魅力について聞かれたとき、観光

のことだけしか答えられないのでは今後ますます人口減も懸念されるのではないでしょう

か？ 

公共施設が各地区に分散しているため、利用しづらいです。1か所にまとめてあれば便利に

なると思います。 

私個人としては、今回アンケートに記載されている施設はほとんど使っていないのでどう

するべきかイメージが湧かないです。私としてはインフラ（道路・橋・上下水道）の維持管理

にどれほど人手とお金がかかるのか、の方に関心があります。 

・使われない建物が多すぎると思う。 

・横文字の名前ばかりつけるので覚えられない。（タクシーに乗った時目的地の名前が言えな

いくらい）わかりやすい名前にしてほしい。 

・場所の移動が多すぎて今度はどこに引っ越したの？と思うことがある。 

・駅員の方が自分のいる建物の構造を良く知らず、間違った案内をされることがある。 

これらのことを改善してほしい。 

ボランティア・社会のことがよくわかりません。 

ありがとうございました。 

人口減少はこれからの課題です。子育て世代が住みやすいように住居・税金対策などを考え

て実践していけば人口は増加していくはず。住宅は空き家対策にもつながっていけばいいか

と思います。 

再整備費用の試算結果が分かりにくい。 

公園を作るよりも駐車場を増やしてほしいです。 

若者が住みたいと思える市になってほしい。 

・南城プールはどうするのか？・小諸駅前の開発はやはり失敗である。アーケードの屋根を取

ったことなど。・城下町なのになぜ今さら城下町に力を入れているのか？ 



小学校の統合は…？ 

公共施設があっても利用頻度が低ければいらない。自分も子供がいるがほとんど利用しな

いため、先を見越して子供よりも高齢者に優しい地域づくりに力を入れてほしい。 

老朽化している建物などは整備して使えるようにした方がよいと思う。 

あぐりの湯・懐古園・公園・図書館はこのまま小諸にあってほしいです。 

現在、車の免許を持っていて日々運転しておりますが、近い将来免許を返上すれば食料の買

い出し、病院への通院に困ります。現在利用されている「あいのり君」よりも小さい軽自動車

で村の狭い路地の奥に住む年寄、足腰の弱い年寄りの家の玄関先まできてもらえるシステム

を考えてもらいたいと思います。1人暮らしの年寄りも利用しやすいよう、それにあった料金

は考えてもいいと思います。 

人口減少等含め、小諸市に注目する施設を作り活性化になれば良いかな。 

市内には古い家・壊れたことによって人が住んでいない家があります。学校の近くでも見か

けます。もしできるなら市がその土地を買って管理するようにして子供がいる世帯にも住み

やすい住居にしたり、一人暮らしの高齢者でも歩いて買い物・病院に行ける生活しやすい暮ら

しやすい街づくりをおこなってほしいと思います。車が必要な地域です。新しい市役所にな

り、市役所下に駐車場が満車で停めづらかったり郵便局の駐車場に車を停めて市役所に行く

方もいらっしゃいます。難しい問題ですが考えていただければと思います。 

市役所の新庁舎を早急に売却し、青シートと竹材で庁舎を作り、職員数を三分の一にするべ

きである。職員の給与の時給換算すると 5000円を超えているのはありえない。キャバクラの

女子の時給より高いことは考えられない。至急給与の見直しをすべきである。 

すでに社会的弱者については税金その他で優遇措置が取られている現状なので、人口が減

っている今、市民みんなが利用するインフラ施設を重点的に整備してもらいたいと思う。 

市役所はとても綺麗な施設になったが、他は古いままで少し不釣合いな印象。催し物なども

いろいろな場所でおこなっているが、知らないところが多くなかなか参加しにくい。なるべく

1か所にまとめて来場者が行きやすい施設でおこなった方がよいと思う。小中学校も子供たち

の意欲につながるので、綺麗な学校にしてほしいと思います。よろしくお願いいたします。 

インフラの点検、危機管理、災害時の早期の状況把握のためにドローンの活用を！長男がそ

れに関する仕事を東京でしています。Ｉターン就職のきっかけに若者の力が小諸には必要だ

と思います。 

市の資金不足は理解したいですが、道が傷むと衝撃で車も傷むので道は整備してほしいと

思います。これらのやり方に多々反対される方もいると思いますが、今やらなければならない

ことを先延ばしにしないよう、しっかりとした決断のもとで判断してください。万人にオーケ

ーはあり得ない。 

市民文化系施設は企画力で再生することを考えてほしいです。生活に支障が出るようなこ

とがないようにインフラ施設をどのようにしていくのかを話し合う場を、どのように合意を

形成するのか、良い方法があれば、と思いました。 

不要な施設は更地にして売り出す。若い人が家を建てたくても土地が出回っていない現状

があります。転入してくる人に大きなメリットを与えてみてはどうでしょうか？将来的に小

諸市を守るには、若い人を呼ぶことが重要だと思います。若者が家を建て定着すれば長い目で

見ると小諸市にとって大きな収入源となります。年配の方々から多くの意見を寄せられてい

るのは推測できますが、その方たちに我慢をしていただいたとしても、若者が集まる街にする

べきだと考えます。若い人たちにとって小諸市が一番住みやすい環境になることを期待して

ますよろしくお願いします。 

可能な限り民間に託す。 

自宅前の市道の仮舗装がはがれ、夜間走行中に転倒しけがをしました。10 年ほど前から区

長を通し本舗装を何度もお願いしていますがどうか早めに実施していただきたいと思います。 

施設が 50 年を超える現状が迫ってきています。統合等の対策を早急に実施してより良いと

ころで行えるよう思います。 

駐車場の確保 



公共に関するアンケート作成にも時間がかかったと思われます。お疲れ様でした。より良い

結果につながっていくことを望みます。 

公共施設に直接関係ないかもしれませんが、うちは小学校も中学校も徒歩で（自転車で）1

時間程度かかります。このご時世、小さな子供だけで歩いて通わせるのはとても心配です。ス

クールバスの運行を強く希望します。交通手段のためにも財源を使っていただきたいと思い

ます。 

これだけ立派な市役所を建てておきながら財政のこと、公共施設の維持等の費用について

問われても少し納得がいきません。市役所の職員が何と言っても快適になったわけで、公共施

設を利用するのは市民です。節約には賛成です。しかし今、新しい市役所の維持管理でどれだ

け職員が節約していますか？お昼の時間に消灯するなど、節約する姿を市民に見せることや、

どれだけ節約できたかの報告をするべきなのではないでしょうか？ 

役所に行くたびに思いますが、職員が多すぎです。暇そうです。対応もよいわけではありま

せん。役所内に本当にあれだけの人間が必要ですか？そして接客を学ぶべきです。 

文化センターの施設・駐車場ともによいが、行くまでの道がよその人にはわかりづらい。文

化センターの周りに図書館や子供センターなど文化的なものを作りそこまでの道路を整備す

ることを望む。 

民営施設だが、公共性の高い小諸駅の各ホームに連絡する通路階段の老朽化がひどすぎる。

清掃も不十分で会談ステップの隅にはいつもごみの塊がある。観光客はどう思うだろうか。・

体育館の老朽化も甚だしく、受付事務室の対応も素人の留守番。昨年、小諸市に転入する前の

市では体育館 2 階のギャラリー席の通路がランニングコースになっていて昼間は中高年のウ

ォーキング、夕方からは若い人・高校生などのジョギングでいつもたくさんの人がいた。しか

し小諸に来てから、３～４回ウォーキングに利用したが人気がなく暗いので行かなくなった。 

軽井沢町や御代田町では家族で楽しめる公園が整備されているが小諸市は行政が何をして

いるのか疑いたくなる。まったく将来的なビジョンが感じられない。小布施町や須坂市や中野

市では有能な首長がいるが小諸市は悲しくなるばかりだ。 

もっと小諸市にたくさんお店を作っていただきたいです。スーパーとかたくさんあっても

いいと思います。できればゲームセンターなどもできたらいいな 

公営住宅は本当に困っている人のために使い、収入のある人には民間並みの入居費用を課

すべきである。 

室内で子供が遊べる施設がなく困っている。 

公園が少なくて小諸市外へ出て行ってしまう。 

住んでいるところが小諸市のはずれ、買い物も佐久市が近い。どうしても小諸の中心部は蚊

帳の外。アクセスも悪い。小諸市民としてのメリットが希薄でどうしたものか？ 

・各地に散っている施設（文化センター等）。アクセスのよい場所に集中してほしい。 

・施設ごとにアンケートを取って考えてください。 

・小学校統合はやむなし、送迎対応する。 

・公営住宅は不要です。（各自努力する） 

・子育てしやすい場所（予算手厚く）若年夫婦移住促進図る 

市の公共施設を利用する機会がこれまでは少なかった状況です。市の運営も税収の中で家

庭も同様ですが、ある中で工夫してゆくことがまず第一と思います。 

あまり知られていない、利用者数が少ない施設等は思い切って取り壊すべき。大きなコンサ

ート会場等、他府県からも人が常にくる市にして鉄道も本数を増やして活性化に努めると自

然に財源も潤ってくるのでは？坂の多い街ではあるが、広い自然もあって悪い土地ではない

のに生かされていない。全国にしてわたる大きな名所を作るべき。何をやっても小諸の町がみ

すぼらしい。水道代も高い、水質も悪いのに。市民が住みよくなければ人は集まらない。駅前

の商店街もどうにかして。 

観光、移住等外部の人に来てもらえるようにする。駅の改築、駐車場、道の駅等、まち、ゲ

ストハウス、貸自転車（安い電動）。蕎麦と懐古園だけでは無理。ハイキングコースの整備な

ど安い費用で早急に整え人口を増やす。 



公共施設はなるべく減らしていく方針に賛成です。市長の考えに対して応援したいと思い

ます。 

民間のノウハウや資金を有効活用し、常に費用対効果を検証しながら進めてほしい。 

現在、子育て中でこもロッチ等利用したいのですが、毎日来ている子供を先生たちが優先し

て声をかけていて、たまに利用する母たちは肩身が狭い。他市の支援センターを利用していま

す。 

インフラ施設のハード面はよしとしてＩＴ他によるサービス向上に努めてほしい。 

今回のアンケートのように複数の方の意見を聞くことが大切と思います。 

上下水道の件について。水圧が強すぎ。お風呂の便が二度故障しました。新しくリフォーム

したお風呂の費用が掛かりました。浅間山からの水圧が強いとのこと。地域によっては圧を下

げる工事が行われたところがあるようなことも聞きましたが… 

インフラ施設の整備はしっかりしてほしい。 

縮小均衡の経済状況の中、インフラ優先順位をはっきり決めて厳しい対応を取らなければ、

早晩何もできなくなってしまう。何に予算を取り何を我慢してもらう。何に市民参加を求める

かを市民によく知らしめる必要がある。先送りは許されない。世代により公共施設への要求は

当然異なるが、すべての要求を満たすことは不可能で選択した方針は広く知ってもらうにす

るしかない。 

せっかくある公共施設をたくさんの人に利用してもらい、無駄がないようにするためにも

サービスの向上を図ってほしい。市役所の窓口対応（保育園対応）は非常に悪く、非常に悲し

い思いをした。市民の税金で保っているのに残念だ。小諸市で働きやすく住みやすい街にして

ほしい。一人一人の心がけでだいぶ変わる。他に住民が出て行かないように考えてほしい。停

車場ガーデンなど小さい子が行ってもいいようにソファ席を作るなどもっと考えてほしい。

期待しています。頑張ってください。 

子供たちが利用している施設（学校・体育施設等）は利便性を高めていってほしい。 

未来の子供たちの役に立つ計画を進め、安心できる市に変えてほしい。年寄への対応は十分

に整ってきているように思われます。 

路線バスについてのお願い 

私たち夫婦は軽井沢から小諸に移住して７～８年になりますが、以前は駅から板沢まで路

線バスが出ていたので利用していました。しかし今は路線バスがなくなり、コミュニティバス

やあいのりくんは板沢には停車しません。タクシー券も利用しておりますが片道 1580円、往

復 3160 円かかります。100 円バスも 200 円に値上げしてしまいました。小諸駅ではなく市民

が乗り降りする所を基準にした路線を組むべきだと思います。また、前日の予約を体調不良な

どの理由でキャンセルしたい時はどうすればいでしょうか。路線バスだったら定期的に来る

し、予約もキャンセルも必要ないからいつでも乗り降りできますよね。どうか以前のように路

線バスを通していただけたら大変うれしく思います。 

将来、車の運転ができなくなったとき、徒歩で行ける範囲に公共施設があればいいのです

が、人口減少などを考えると施設数を見直す必要があると考えます。ただ、電車・バスの利用

が難しい地区、山、坂が急な所などに住んでいる人たちの近くの公共施設を減らす際は意見を

聞いて話し合いの場を設けるといいと思います。とても大変な計画だと思いますが、これから

の公共施設を安心して使っていけるものになるように願っております。 

このアンケートにどのくらいの時間と作成費がかかったのですか？どのように反映される

のですか？この時間とお金の使い方が変わらない限り変化は遠い未来になりそうですね 

・公共施設について床面積で示されても、どれくらいあるのか全く伝わってこない。もう一工

夫。 

・利用実態に関わる部分のアンケートは個人あてではなく世帯単位での回答にしないと、実態

を正しく反映しないのではないか。もし世帯主宛に送付しているのであれば、バイアスがかか

りすぎる 

少子高齢化社会に対応する政策を急ぐことだと思います。 



市の施設全般についていえることは、駐車場がない、あるいは少ないということがネックに

なっていると思います。気兼ねなく使える駐車場があれば他市町村からも人を呼び込めると

思います。情宣活動（佐久ララプラザの様な）も弱いと思います。小諸の良さをもっとＰＲし

たらと思います。今回の様に市民の提言を積極的に受け入れる開かれた市になると人口も増

えると思います。住みたい小諸にする事だと思います。（目安箱のようなものを作ってくださ

い） 

教育施設数について将来検討を要す。 

市役所の駐車場の件ですが大きな柱の横に駐車した場合、用が済んで車を出すとき、目の前

に車が来ました。大きな柱で向こう側が見えない場合があります。ミラーが欲しいです。 

図書館や学習室を良く利用しています。良い施設を作っていただきありがたく思います。た

だ、静かな環境を求めているのにマナーの悪い方がいて少し残念です。もう少しルールを厳し

くしてもいいのではないかと思います。 

20 年以上小諸市に住んでいますが、市内にあるのに全く知らない施設が数多くあります。

知らなければ利用しようとも思いません。ネットや紙媒体など様々な年齢層の方が見やすい

広報活動を行う必要があると思います。他の市町村で上手に広報活動を行っているところも

あるため、それらを参考にすべきだと思います。 

 また、アンケートをこたえるにあたって事前に資料を読まなければわからない仕様にして

あると面倒です。特に今回のように読む文字数が多いと答えるのも大変です。今回の場合なら

4ページ目の質問だけでもいいと思います。統計的な分析を行うには、郵送での手段をとる場

合、たくさん返送してもらうことが大切だと思うので、アンケートの内容を改善したほうがい

いと思います。 

統合や廃止は進めるべきだと思う反面、公共施設がない地区もある。市庁舎付近には大きな

施設があってもいいが、公共交通機関をもっと発達させてほしい。分散している公共施設を結

ぶ市内循環バスが必要です。 

将来の在り方と少し違いますが、現状駅のそばのトイレのドアが重くて開きにくくとても

汚いと思います、観光客を誘致している（力を入れている）小諸であの状態は疑問に感じます。

東御の道の駅「雷電」はスタッフのみなさんがこまめに掃除しています。大手の公園に駐車場

を設けるという計画がありましたが、公園が多すぎるしメンテナンスに人手とお金がとても

かかります。（綺麗にしておくには手入れが必要なので） 小諸には駐車場も少ないです。市

役所駐車場も地下なので仕方ありませんが、暗くて不気味です。日が短い冬は特に心配です。 

・他市町村は学校建設の計画を何年後というように決め、それに備えて段階的にお金をためて

いるのに、小諸市は何年度に建て替えをする、という計画すらないのはおかしい。 

・保育園は私的な理由での入園を他市町村の様に認めるようにすれば、西保育園や中央保育園

のように定員に満たない園がなくなると思います。 

どのような年齢の方も利用しやすいように、公共施設を極端に減らすのは避けた方がいい

と思います。選挙の際にも投票所の削減をしていますがそれぞれにある区の公共施設も活用

した方がいいと思います。 

地域の生活道路等の改修は早急に実施していただきたい。（東山区民からの要望） 

公共施設やインフラなどの場所がよくわかりません。利用したこともまだなく、市役所に用

があれば出かけるくらいですので、あぐりの湯などみんなが気楽に行ける施設を増やしてほ

しいです。 

施設の維持管理には多額の費用がかかるので、何年後にどのくらいの費用が掛かるのか念

頭に置き、計画的に修繕ができ建物を長期間快適に利用できるように何事も目の前のことに

追われすぎることなく、計画を大事にしてほしい。 

・市営住宅と公園が多すぎるので減らすべき 

・公園等は管理ができてないので早く減らすべきである 

使用頻度の少ない施設は統合するなりして魅力ある施設に変えていただきたい。 

人口増につながるような公共施設の整備活用、ゲストハウスの様な安価な宿、無料の店舗、

貸出などネットを活用して全国に小諸市を知ってもらう。知名度を上げることも必要では。 



今は 50代なので、福祉施設など利用はしてませんが、これから利用するようになると思い

ます。利用者の方々によく意見を聞いてサークルの方々が続けていけるように（他の場所で利

用できるなど）してほしいと思います。市議会議員の定数を削減したり、市役所の残業しない

働き方の工夫次第だと思います。まずは市役所の方に「ここまでやりました」を見せてほしい

です。それから市長にお願いしてください。 

道路の舗装工事等実施時は、下水や浄水管工事の整備予定とのすり合わせを行い、せっかく

舗装した道路を半年後、1年後に再び壊しているところもあるそうなので、それが道路の劣化

原因だと考える。予算との関係もあるが、削減のためにも役所内部の横のつながり（情報伝達）

を大事にしながら道路の整備を計画的に実施すべきである。 

今は車社会になってしまい便利な施設ができても車を置く場所に悩まされる。せっかくい

い図書館ができても駐車場の便利な佐久の施設を利用してしまったり、どこを見ても周りに

駐車スペースがなさすぎる。高齢者のためにももっと便利な公共バス的な手段を増やしたら

と思う。 

実態の良くわからない、あるいは知られていない施設も多いと思う。産業や小諸で作られた

物産なども一般にはよく知られていない。整理して今、小諸市の状況を何より市側がよく把握

し、小諸市民ファーストでやってほしい。 

少子高齢化・人口の減少が進む中、公共施設をどうするのかは避けて通れない問題だと認識

するべきだ。数年先の人口動向の推移を把握し、長期的な要望を建てて、公共施設をどうする

か知恵と工夫、そしてあらゆる英知を結集し、如何に無駄をなくしていくかが大事である。特

に行政系施設で働いている職員の給与は高すぎるので人件費を抑えるために工夫が必要だと

考える。例えば人員を減らす、昇給の伸びを抑える、総給与額を抑制するなど。また、縦割り

ばかりではなく横との連絡も密にして歳出を削減すべきだ。 

公共施設への交通手段が少なすぎる。モータリゼーション化が進行しすぎた感があります。 

公共施設の数を減らしたり、売却をして、自主財源の確保に努めてもらいたいです。 

小諸市民になり７年ほどで、よくわからないことがありますが、小諸市公共施設等総合管理

計画が計画通り進み市民の暮らしがよくなることを願います。 

公共施設すべてをこれから先ずっと充実させるのが理想ですが、無理だと考えます。なぜな

ら、「人口減少」問題がネックとなり、このままでは今小諸に住む私や成人した子供たちの税

金を充てるしか方法がなくなるのではないかと不安だからです。 

 この問題を軽くするために、（例えば市営住宅を建て替えてそれをアピールして、市民の方

にも他市町村の方にも「住む所として最高の場所だ！」と言ってもらえるような）一つでも自

慢できる「小諸の顔」を創り出してほしいし、私も協力していきたいです。どんな施設でもい

いから、まず一歩踏み出すことが大事だと思います。 

小学校等の教育施設の老朽化は優先的に改善してほしい 

今後、少子高齢化はますます拍車がかかっていくと予想されます。人口の減少は税収の減少

に直結します。限られた財源の中で、各公共施設は統合や廃止、機能集約する必要があると思

います。市の進めるコンパクトシティだとインフラ施設の維持管理は市の中心部に偏りがち

です。美しい里山の風景を残す中、山間地の生活道路や水路などの荒廃がますます進んでいま

す。市全体のインフラ施設がどこか一地域に偏らないで、バランスよく維持管理されていくこ

とを願います。 

小諸市の地形上、無理な面もあるかと思いますが、点在している施設をなるべく集約しても

らいたい。近隣の市町村に行かなくても市内で全てが事足りるような魅力ある市にしてもら

いたい。 

小諸市公共施設等総合管理計画 

この基本方針で早急に実施していってほしいと思います。これからの市政に期待しています。 



１、公共施設を利用したくても、交通の便が悪い 

２、高齢者の方々は特にあぐりの湯を利用しようとしてもあいのり君を予約しないといけな

い、と声を大にして嘆いています 

３、小諸市は他市に比べて映画館も音楽鑑賞をすることもできない。佐久市・上田市まで行か

ないと映画を見ることができない。月に一度でも映画を上映する機会を作っていただけない

でしょうか？ 

良い計画とは市民の声が重要だと考えます。大変なことですが多くの考えを聞いていただ

き進めていって頂けたらと思います。 

住みやすい小諸市になることを祈っています。 

・老朽化した公共施設を民間に貸し出すとしたら、老朽化した建物はだれが直すのですか？借

りた側？貸した側？いずれにしろ直さないといけないですよね。 

・公共施設を利用する市民の人がいないのだから、小諸市は何をしたいのか趣旨がはっきり見

えない。趣旨がはっきりしてから市民の人に公共施設の使い道はどうしたらいいのか意見を

聞いた方がより具体的だと思います。 

・先だって小諸市に住んでいただく。それにはどのような街づくりをしたらいいか。若い子育

て世代の方が住みやすい街づくりと並行に公共施設がどうあるべきか考えた方がいいと私は

思いました。 

小諸の施設は文化・スポーツ関連ともに各地分散して建てられているように感じます。行き

づらい場所にあるようにも思われます。市内の循環バスもいろいろ工夫がされているようで

すが、いまいち市民に理解されてなく、浸透していない感じがします。 

弱い立場の方々のことを考えていろいろ対応していただければと思います。普段あまり関

心を持っていなく、理解不足で申し訳ありません。 

・交流センターの使用金額の見直しをお願いいたします。市民に優しくない… 

・小諸の食を生かして若い人からお年寄りの方々で一緒に朝市ができたらと思います。軽井沢

の別荘に来る方など、近隣の市町村も含め、この地域には県外からのお客さんも多くいるの

で、そういった方にも朝市に来て朝ご飯を食べに来てもらいたいと考えています。月に２回と

か…おむすび屋さん、お味噌汁屋さん、など小諸の食材でＰＲできたら盛り上がるのではと…

いかがですか？ 

文科系施設については企画力がなく、足を向かせる努力が不足しているような気がします。

退職し以前より利用する機会は増していますが現状維持にとどまっているところが多く、町

全体に活気が感じられない。インフラ施設の整備は長寿命化を考慮して行う必要があると思

います。 

まず施設（建物）の数の多さに驚きました。ただ、数を減らすということはなかなか大変な

ことだと思います。公共交通が限られ移動手段がないままに施設を減らし、市民としてのサー

ビスが受けられなくなっては残念なことです。多くの市民の方の声を聞き、進めてほしいで

す。 

小学校の老朽化が気になります。岩村田小学校のように大規模な建て替えを行うことはで

きないのでしょうか？ 

観光ばかりに力を入れないで市民のための公園やお金を使ってほしい。小諸市の除雪の酷

さ！近隣の市町村は主要道路以外もしっかり除雪してくれるのに、小諸は主要道路も細い道

も全然入ってくれないのでもう少しやっていただけるようにお願いします。 

教育施設や子育て支援施設には十分に力を入れてほしいです。子供たちが増える小諸市に

なって欲しいです。 

市民にインフラの現状をより一層周知させる必要があると思います。私は大学で土木を専

攻していたため、このようなインフラ関係の課題が山積みになっていることも理解していま

す。特に若い世代にインフラ関係の理解を深めてもらうことが先決かと思います。施設の老朽

化が進み、人口の年齢層も高齢へシフトしている点をより広めてみてはいかがでしょうか。土

木・建築の作業員や技術者は他業種よりも高齢者層の比率が大きく、数年のうちにその総数を

大幅に減らすといった題目です。普段何気なく利用しているからこそ、そういった事情を気に

かけないと思うので、この問題はより前面に出してみてください。 



財源持ち出して管理しながら利用されていない建物などは整理した方がいい。スピードが

求められる問題も多いので、必要性の高いものからテンポよく進めてほしい。また、アンケー

トの内容が回答者の年代によっては答えにくいものがある。 

高い税金を納めているのに小諸市は非常に無駄が多いと思う。市役所の職員の数は多いの

にすぐに対応してもらえない。（職員は笑っている！民間企業だとクビです！）佐久市などは

明らかに対応がいいです。厚生病院にお金を出せるならばもっと違う使い道があったと思う

し、旧ビオの建物も市が買い取ったのですか？納税者のお金を無駄にしないようにしてくだ

さい。市役所の職員を減らす、などもっと身を削ってください。民間はそれくらいの覚悟でや

っています。 

公営住宅が多すぎる。貧困層を助けることは大切だが、他市町村からもそういった人たちを

呼び込む形になっても困る。縮減すべき。子供の数の減少に対して、計画・策定・対応が追い

付いていない。計画も早急に策定して適所にお金をかけるべきである。子供たちがかわいそ

う。観光には力を入れるべきだが、美術館関係は不要。個人的な意見だが、費用対効果が低す

ぎる。小諸市の様な財政力が低い市町村は控えるべき。 

小諸市の総人口は 20 年後（正確には 24 年後）には 32000 人に減少していくと想定される

ので、公共施設の利用者も減少すると思われます。このまま人口減少が進むことのない様に、

子育て支援とか中学まで一人当たりの手当金を上げたりなど、策を講じて住みやすい市にし

てほしいと思います。公共施設やインフラ施設の管理・維持していくのも大事ですが、並行し

て人口減少にならないような対策をとってほしいです。（例えば手厚い子育て支援とか、高齢

者の福祉充実とか…） 

多くの人が使う施設、教育・福祉に関する建物、後世に伝えていくべき建造物・資料に関し

ては手をかけるべきだと思う。インフラ施設に関しては、経費の削減も重要であるが、安全性

を何よりも考えていってほしい。公営住宅はここまでたくさんある必要性を感じない。これら

の施設にあまり関わりのない人にとっては施設が必要である理由がよくわからないので、そ

れを公表したうえで計画を進めていってほしいと思う。 

時間をかけて目を通し色々な面で納得できました（小諸市は地味だなーと感じていました）。

高齢者が楽しみながら通える場所が欲しいです。例えば糠塚園など（少々不便なところもあり

ます）。 

市庁舎建て替え、焼却施設建設と大型事業を実施し、財政が厳しい状況であることは市民も

感じています。今後、人口減少を見据えて、人が集まる小諸市にするのか、今小諸市に住んで

いる人たちに優しい小諸市とするのかで、優先する施設も変わってくると思います。いずれに

しても、厳しい状況ではありますが、高齢者も子供たちも明るく住める小諸市であってほしい

と思います。今後の市としての方針が決定されることと、その方針に対しての施策に期待して

います。 

問８を回答するにあたり、少し悩んでしまいました。それぞれの分野において市の大事な分

野です。施設とはいえそれを順序付けするのはどうかと思います。それぞれの中には使用頻度

が多く有効に使われているものとそうでないものがあると思います。頻度の低いものでも別

の活用法で利用できる物もあると思います。それでもあまり利用されないものは、また対策を

考えていく必要があると思います。 

懐古園内にある火山博物館（記念館の隣）が閉鎖されており驚きました。以前入館したこと

があったのでやはり利用者数が減ったということなのでしょうか？確かに難しい問題ですね。

人口が減少していく中、「諸行無常」で割り切っていくということなのかもしれませんが、建

物があるとその寂しさと空しさは大きかったです。これからはこのような事態が多くなり乗

り越えていくべき課題なのかも… 時代の流れの言葉で語られるのは簡単ですが、当事者の

ご苦労はいかばかりか…とお察しいたします。ご苦労様です。 

統合廃止は難しい問題だと思いますが、将来のことを考え利用している市民の皆様に理解

していただくよう努力していただけたらと思います。「安心して暮らせる小諸市」であって欲

しいと思います。 

施設を安易に新築することは避け、既存の建物を活用した方がいいと思います。今後の市の

人口構成等も考慮した整備計画が必要かと思います。 



インフラ施設の維持管理は生活に必須と思います。これから高齢者が増え、安心して暮らし

ていける施設があることを望みます。 

新しいものは建てないにしても、同じ耐用年数 50年ならコンクリートと木材（国産・県産

材）… 建てるなら木材、費用対効果（耐震安全等）、モノによるということはあると思いま

すが。 

集約化：一施設の多目的化はいいとして、他市の施設など音響や椅子の座り心地の悪いものが

あります。贅沢は言わないにしてももう少し使いやすさを考えた方がよかった。 

市内に行くのに徒歩や自転車を使うことが多いのですが、歩道等草がぼうぼうに生えてい

たり、枝が折れていたりすることがあるので、歩道や自転車道の整備にも力を入れていただけ

るとありがたいです。よろしくお願いします。 

公共施設・インフラ施設は新しくすることではなく、皆で共同して将来は人口が少なくなり

必要がなく使われず、終わってしまう。いろいろと問題はあるけど新市長の舵取りに期待して

ます。 

子育て支援の施設について。もう少し子供がのびのび遊べる施設を作って欲しい。こもロッ

ジのみでは不足。雨の日・土日など利用できる施設、例えば南城公園みたいな大型遊具のある

公園をもう 1つか 2つ欲しいと思う。 

市中心部に税金をかけすぎ。中心住民とその他の住民税に差をつけるべき。予約制バスは使

いづらい。 

設備は必ず古くなっていきます。その時の対応について。「糠塚園」関係の湯はパッキンが

悪いのでしょう。止まらず流れている。もったいないと思い、なぜと聞いたのですが。友人の

水道屋に修理の声掛けをする。彼は依然そのことを言ったのですが返答なしでした。市役所移

転で使わない蛍光灯があったので、「下さい」と言ったが返答なし。「職員がめんどくさいから

余分なことはしない」と。彼はボランティア活動で頑張っている人。蛍光灯も個人使用ではあ

りません。有効活用を考えたことがあるのかな？立派な計画表を作成しても職員に浸透して

いるのか？危機管理能力不足？将来、夕張市みたいにならないように痛みを感じる。今やるし

かないと。市民も同じ。なんでも行政がやってくれて当たり前の人が多いと思う。そういう時

代ではないのに。 

本年、国勢調査を始めていらい初めて人口が減少に転じました。以後これが続く予想です。

しかし、いまだ体験したことはないのです。諸外国の歴史などに学ぶとか想像するとかはでき

ますが…。そこで今、新たに官・民ともに協力してより住みやすい市にしていきたいです。 

「住みたい」と思える魅力的な街でなければ人の流失はあってもなかなか人口の増加はな

いと思います。公共施設やインフラ施設の整備はとても重要だと思います。自分が聞いたこと

がないような施設でも利用されている方はいらっしゃるわけで、統合・縮小・閉鎖、どのよう

な形になっても必ず不満の声は上がります。しかし、市としてたちゆかなくては元も子もあり

ません。大変な計画だと思いますが、今年産まれた娘が「素敵な街に住んでいる」と思えるよ

うな市にしてほしいです。よろしくお願いします。 

小諸駅について、子供の送迎をしていて思うこと。しなの鉄道を通学・通勤で使用している

方が多いのに車を停車しておくところがなく事故が起こりそうで危ない。夜６時３０分ころ

確認されてみたら、タクシーが多すぎる。そんなに使用する人がいないのに。 

利用頻度が低い物は売却・賃貸に、という考えは少し短絡的なのではないかと思う。立地な

ど建物に付随する条件がよくなければ買い手・借り手は出てこない。今後小諸市がいかに魅力

的な街になるかというビジョンを示すことも大切なのではないか。資料館・博物館も常に同じ

展示品では、二度三度と人は来ない。学芸員や司書を置き教養ある文化都市になって欲しいと

思う。 

クリーンヒルこもろ持込方を考えてほしい。利用しにくい。 

 


